

NO. 9 JUN. 2023

VOL III



AD HOC
REVISTA CIENTÍFICA UNIVERSITARIA

NOTA EDITORIAL

La Revista Científica Universitaria Ad Hoc lanza su noveno número, con el cual cierra el Volumen III de la publicación. Esta nueva edición comprende once artículos que abarcan análisis a la luz del Derecho Internacional Público, conflictos, relaciones bilaterales, actualidad del panorama latinoamericano, posicionamiento de actores internacionales y dos de ellos, especialmente relacionados con la historia nacional. En este sentido, el primero aborda la intervención estadounidense en la Guerra cubana de 1898; y el segundo, está vinculado a la labor consular del Héroe Nacional de Cuba, José Martí.

El primer artículo, de la autoría de Juan Pablo Bencomo Herrera, estudiante de tercer año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, presenta el tema “Principales factores que determinaron el triunfo electoral de Gustavo Petro en Colombia (2018-2022)”. A través del texto, el autor evalúa algunos de los factores determinantes del resultado de las pasadas elecciones en Colombia como: los efectos de la crisis multidimensional en esa nación, la política de implementación de los Acuerdos de Paz y el contexto que condicionó la apuesta del país por el Pacto Histórico.

Seguidamente, se presenta el artículo “El aumento de la presencia iraní en Medio Oriente (2003-2016)”, de los autores Nachelly Pérez Guedes y Alfredo Arufe Padrón, estudiantes de cuarto año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales. A través del mismo, se realiza un análisis sobre el aumento de la influencia iraní en el Medio Oriente ante uno de sus mayores rivales en la región, Arabia Saudita, en el período entre 2003 y 2016.

A continuación, se propone una evaluación del “Impacto de la presencia china en África Subsahariana en el siglo XXI”. Sus autoras, Greter Beatriz Charón Hurtado, Katia Gisett Roché Guerrero y Ailén Milagros La O Pérez, estudiantes de cuarto año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, presentan una investigación que centra su estudio en el impacto socioeconómico de la presencia china en la región subsahariana del continente africano, el relacionamiento entre los principales actores, así como las ventajas y desventajas de dicho fenómeno.

“La política exterior de Estados Unidos hacia los Estados Insulares del Pacífico (2021-2022)”, es otra de las propuestas de este número. Las autoras, Karla Oliveros Pérez y Laura María Pérez Cuervo, estudiantes de cuarto año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, presentan un interesante análisis sobre los factores económicos, políticos y militares que han determinado el comportamiento de la política exterior estadounidense hacia el territorio insular del Pacífico, desde la llegada a la Casa Blanca del presidente Joseph Biden, hasta finales de 2022.

Retomando el estudio de la política exterior china, se presenta un artículo sobre “El fortalecimiento de las relaciones bilaterales entre China y Arabia Saudita (2013-2022)”. Sus autores, Frank Abel Rodríguez Romero y Amalia Mustelier Fernández, estudiantes de tercer año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, no solo ofrecen un análisis sobre las relaciones diplomáticas entre la República Popular China y el Reino de Arabia Saudita, sino que además evalúan la importancia de la estrategia propuesta por el presidente chino, Xi Jinping, de la Nueva Ruta de la Seda, en el marco de las relaciones Pekín-Riad.

El sexto artículo se titula: “Relaciones Cuba-China. Panorama general en el período 1990-2023”, de las estudiantes de segundo año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, Amanda Liset Pérez Gómez y Rixy Alexandra García Ruenes. Las autoras, a través de una mirada a las diferentes áreas de cooperación y a los factores geopolíticos que propiciaron el acercamiento sino-cubano, se proponen analizar las relaciones bilaterales entre ambas naciones, en uno de los períodos de mayor auge de las mismas: desde 1990 hasta el primer semestre de 2023.

Los autores Sofía Miranda González y Alberto Blanco Peñate, igualmente estudiantes de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, presentan el artículo titulado: “El restablecimiento de las relaciones entre Irán y Arabia Saudita: impacto y perspectivas para la región”. La propuesta del mismo está orientada a describir las principales expresiones de la rivalidad entre ambos Estados y sus escenarios de confrontación en el área (1979-2022). Asimismo, analizará algunos de los cambios que, en materia política y diplomática, han ocurrido en la región luego del restablecimiento de las relaciones entre Arabia Saudita e Irán (marzo 2023—mayo 2023).

Acerca del actual escenario político y social que enfrenta Ecuador, se presenta el artículo “Panorama sociopolítico ecuatoriano: balance de los primeros dos años de gestión del presidente Guillermo Lasso”. Sus autores, Neisser Libán Calderón García y Sarah Patricia Docazal Mir, estudiantes de quinto año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, abordan las causas coyunturales de la actual crisis de ingobernabilidad en Ecuador, así como describen el escenario sociopolítico acaecido en el país luego de los dos primeros años de mandato de Guillermo Lasso.

“La disputa marítima entre Kenia y Somalia. Sus implicaciones para el Derecho Internacional Público” es el título de la investigación que presentan los autores Jean Carlos Kindelán Duliep y Sarah Noa Ramírez. Los estudiantes de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, realizan una interesante valoración sobre la gestión de la Corte Internacional de Justicia en la disputa marítima entre Kenia y Somalia, desde la óptica del Derecho Internacional Público.

Bajo el título: “Estrategia imperialista en 1898: la Guerra intervenida”, se presenta el décimo artículo de la revista. A través del mismo, su autora, Carla Arrieta de Armas, estudiante de cuarto año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, pretende dar respuesta a la interrogante: ¿cuáles son los factores principales que determinaron la intervención de Estados Unidos en la guerra hispano-cubana en 1898? Para ello, orienta su análisis hacia el comportamiento de la clase política dominante y la labor de los monopolios de los medios de comunicación en la manipulación de la información sobre Cuba, como algunos de los principales factores determinantes de la intervención de Estados Unidos en la Guerra hispano-cubana.

Para concluir el noveno número de la Revista Ad Hoc, los estudiantes de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, Emily Puisseaux Moreno, José Luis Salmon Rodríguez y Virgen Maité Llamos Acosta, presentan el artículo “La labor consular de José Martí en Nueva York: una mirada desde las Relaciones Internacionales”. Asumiendo como marco temporal el periodo 1884-1892, los autores no solo ofrecen una valoración sobre la labor del Héroe Nacional como cónsul de Uruguay, Argentina y Paraguay en Nueva York, sino que también analizan el contexto histórico internacional en el cual se desarrolló.

El Comité Editorial de la Revista Ad Hoc extiende su agradecimiento a los especialistas del Centro de Investigaciones de Política Internacional, del Ministerio de Relaciones Exteriores, del Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos y del Centro de Estudios Martianos, así como a los profesores del Instituto Superior de Relaciones Internacionales “Raúl Roa García” por su incondicional ayuda en la revisión de los manuscritos presentados por los estudiantes.

Esperamos que el lector disfrute de este extenso y variado número y que, el mismo contribuya a su formación académica y científica en materia de Relaciones Internacionales.

***Karla Oliveros Pérez,
Directora General de la Revista Científica
Universitaria Ad Hoc.***

SUMARIO

- 07 PRINCIPALES FACTORES QUE DETERMINARON EL TRIUNFO ELECTORAL DE GUSTAVO PETRO EN COLOMBIA (2018 - 2022).**
- 18 AUMENTO DE LA PRESENCIA IRANÍ EN MEDIO ORIENTE (2003 - 2016).**
- 27 IMPACTO DE LA PRESENCIA CHINA EN ÁFRICA SUBSAHARIANA EN EL SIGLO XXI.**
- 37 LA POLÍTICA EXTERIOR DE LOS ESTADOS UNIDOS HACIA LOS ESTADOS INSULARES DEL PACÍFICO (2021 - 2022).**
- 49 EL FORTALECIMIENTO DE LAS RELACIONES BILATERALES ENTRE CHINA Y ARABIA SAUDITA (2013 - 2022).**
- 59 RELACIONES CUBA - CHINA. PANORAMA GENERAL AL PERÍODO (1990 - 2023).**

68

EL RESTABLECIMIENTO DE LAS RELACIONES ENTRE IRÁN Y ARABIA SAUDITA. IMPACTO Y PERSPECTIVAS PARA LA REGIÓN.

79

PANORAMA SOCIOPOLÍTICO ECUATORIANO: BALANCE DE LOS PRIMEROS DOS AÑOS DE GESTIÓN DEL PRESIDENTE GUILLERMO LASSO.

92

LA DISPUTA MARÍTIMA ENTRE KENIA Y SOMALIA. SUS IMPLICACIONES PARA EL DERECHO INTERNACIONAL PÚBLICO.

103

ESTRATEGIA IMPERIALISTA EN 1898. LA GUERRA INTERVENIDA.

112

LA LABOR CONSULAR DE JOSÉ MARTÍ EN NUEVA YORK: UNA MIRADA DESDE LAS RELACIONES INTERNACIONALES.